

## 2024国际经济与贸易专业本科培养方案 课组课程信息

年级： 2024 学生院系： 经济学院 专业： 国际经济与贸易 最少要求学分： 160

培养目标	<p>国际经济与贸易专业：国际经济与贸易专业为湖北省一流专业建设点，开设有国际经济与贸易实验班，培养目标是要求学生系统掌握国际经济与贸易的基本理论知识与实践技能，了解国际贸易虚拟化、数字化、智能化发展新趋势。了解当代世界经济现状和发展，熟悉数字贸易、跨境电商等国际贸易新模式，熟悉通行的国际贸易规则惯例以及中国对外贸易的政策法规，不仅掌握货物贸易和服务贸易的业务技能，还能掌握数字订购和数字交付的实践技巧。熟练掌握至少一门外语并能驾驭经济分析软件，具有较强的海内外开拓创新创业精神和职业竞争能力。</p> <p>主要课程包括国际经济学、国际贸易学、数字贸易、跨境电商、国际贸易实务、国际结算、世界经济、中国对外贸易、国际商务、国际投资学、国际物流、国际商法等。毕业学生有能力到国内外知名大学继续深造，能够胜任政府机构、涉外经济部门、跨境电商、国际物流企业的相关实际业务和研究工作。现有专任教师18人，其中教授2人、副教授8人，讲师8人。</p>
修读要求	<p>本专业以铸牢中华民族共同体意识为主线，以立德树人为根本任务，将课程思政贯穿于三全育人的全过程，致力于培养德智体美劳全面发展，具有良好的思想道德修养和职业素养，掌握国际经济与贸易基本理论和实践技能，熟悉数字贸易、跨境电商等国际贸易新模式，能适应国家高水平对外开放需要，具有国际视野、应用能力的高素质人才。</p> <p>Focusing on building a strong sense of community among the Chinese nations, this major takes building morality and cultivating people as the fundamental task and emphasizes ideological and political education as well as all-round development in the whole process of education. Students of this program will be raised to a higher political and moral level and to master the basic theories and practical skills of international economics and trade, to be familiar with the new international trade models such as digital trade and cross-border e-commerce. Our aim is to bring out high quality talents who are qualified to meet the requirements of high-level opening-up with international vision and practical skills.</p> <p>具体培养目标如下：</p> <p>目标1：具有良好的政治思想、道德修养和心理素质，具有较强的社会责任感和职业素养；</p> <p>目标2：熟练掌握国际经济、国际贸易的基本理论，了解当代国际经济贸易发展现状和数字贸易发展新趋势，熟悉通行的国际经贸规则和惯例，能把握国内外经济、贸易的运行规律；</p> <p>目标3：掌握基本的外贸业务和跨境电商技能，掌握数字订购和数字交付等实践技巧，能熟练掌握一门外语，并能熟练运用现代信息技术，能适应现实社会需求，胜任涉外经济部门、外贸企业、跨境电商企业及政府机构等从事实际业务、管理调研工作。</p> <p>目标4：具备一定的创新精神、创业意识和创新创业能力。能够把握国际经济与贸易发展趋势，创造性地解决实际问题。</p> <p>目标5：具备开阔的国际视野和跨文化交际能力，关注和了解国际经济与贸易动态，具备适应国际化发展需要的基本素质和能力。</p> <p>The objectives are as follows:</p> <p>Objective 1: To be raised to a higher political and moral level, psychological quality, have a strong sense of social responsibility and practical competence;</p> <p>Objective 2: To master the basic theories of international economics and trade and the new trend of digital trade, to learn the current situation of international economics and trade, to be familiar with the prevailing regulations and rules in international trade, to grasp the operational laws of economics and trade at home and abroad;</p> <p>Objective 3: To master the basic foreign trade skills and cross-border E-commerce skills, as well as skills of digital ordering and digital delivery, to have a good command of a foreign language and modern information technology, to bring out talents who are qualified to take jobs of business, management, research and investigation in organizations concerning foreign affairs in economy and trading, foreign enterprise or governmental institutions.</p> <p>Objective 4: To have innovative spirit, entrepreneurial awareness and innovative and entrepreneurial ability. Be able to grasp the trend of international economic and trade development, and creatively solve practical problems.</p> <p>Objective 5: To have a broad international vision and cross-cultural communication ability, pay attention to and understand the international economic and trade dynamics, and have the quality and ability to adapt to the needs of international development.</p>

提示：带\*表示公共课组

## 2024国际经济与贸易专业本科培养方案 课组课程信息

年级： 2024 学生院系： 经济学院 专业： 国际经济与贸易 最少要求学分： 160

方案特色	<p>三、毕业要求</p> <p>III Basic requirements for Graduation</p> <p>本专业要求学生接受经济学理论和研究方法的系统训练，掌握经济与贸易领域的基础理论、基本知识和基本技能，具备在国际经贸领域从事实际业务和研究工作的能力。学生应获得以下几方面的知识及能力：</p> <p>The students in this major will be systematically trained in the fields of economic theories and research methods and master the basic theories, knowledge and skills in economic and trade fields to get qualified for the jobs and research in international economic and trade. The students are required to acquire the following knowledge and abilities:</p> <p>1. 知识要求</p> <p>1.1 基础性知识。掌握经济学理论和研究方法、国际经济与贸易的基础理论、基本知识和基本技能。</p> <p>1.2 专业性知识。了解国内外经济与贸易活动的法律法规和惯例，掌握国内外经济与贸易活动专门知识的基本原理，熟悉国际商务活动的业务内容、业务流程以及商务文书的中外文写作规范。</p> <p>1.3 工具性知识。具备从事国际经济与贸易专业学术研究和实务操作所必需的数学、外语、计算机、互联网等相关知识。</p> <p>1.4 通识性知识。具备一定的文学、历史、哲学、艺术、管理、法律等方面的知识，了解人类文明发展和世界优秀思想文化，掌握科学常识和现代科技发展趋势。</p> <p>1. Knowledge requirements</p> <p>1.1 Basic knowledge. To master the fundamental theories and knowledge of economics, international economics and international trade;</p> <p>1.2 Professional knowledge. To get acquainted with trade policies and regulations both at home and abroad; basic theories related to domestic and international economics and trade, to be familiar with the procedures and skills of international business activities as well as business writings.</p> <p>1.3 Tool knowledge. To be capable of relevant research by applying methods of mathematics, foreign language, computer, network and so on.</p> <p>1.4 General knowledge. To master basic knowledge related to literature, history, philosophy, art, management and law, to get acquainted with the advanced culture of civilization development and master the common sense and developing trends of modern technology.</p> <p>2. 能力要求</p> <p>2.1 获取知识的能力。养成良好的自学习惯，学会利用现代科技与信息等高效的渠道和途径获取新知识，具备自我学习知识、自我消化知识、自我更新知识的能力。</p> <p>2.2 运用知识的能力。具备洞察问题、提炼问题、综合运用本专业的基础理论和专业知识研究与解决问题的能力。</p> <p>2.3 创新思维的能力。养成独立思考、创新思维的习惯，具备进取意识和探索精神，拥有良好的创新能力、创业能力和科学研究能力。</p> <p>2.4 跨文化交流的能力。培养跨文化交流的兴趣，养成尊重世界不同国家和地区文化及风俗等的良好素养，在读、说、听、写、译等各个方面熟练掌握1门外语。</p> <p>2. Ability requirements</p> <p>2.1 Ability of acquiring knowledge. To develop a good habit of self-study, learn to use modern science and technology, information and other efficient channels and ways to obtain new knowledge, and have the ability of self-learning knowledge, self-digestion knowledge and self-renewal knowledge.</p> <p>2.2 Ability of applying knowledge. To have the ability to insight into problems, refine problems, and use the basic theory and professional knowledge of this major to study and solve problems comprehensively.</p> <p>2.3 Ability of innovative thinking. To develop the habit of independent thinking and innovative thinking, have enterprising consciousness and exploration spirit, and have good innovation ability, entrepreneurial ability and scientific research ability.</p> <p>2.4 Ability of cross-cultural communication. To cultivate the interest in cross-cultural communication, develop a good quality of respecting the cultures and customs of different countries and regions in the world, and master a foreign language in reading, speaking, listening, writing, translation and other aspects.</p> <p>3. 素质要求</p> <p>3.1 思想政治素质。坚定正确的政治方向，树立正确的世界观、人生观、价值观，遵纪守法，诚信为人，富于进取，具有团队意识。</p> <p>3.2 科学文化素质。具有良好的人文和艺术修养、审美情趣及文字、语言表达能力，具有全球化视野，掌握自然科学常识，跟踪科技发展动态，对中华优秀传统文化与思想有一定的了解。</p> <p>3.3 专业素质。具有扎实的经济学理论和专业知识，掌握经济学、国际经济学等学科门类的基本理论、分析方法和发展动态，了解主要国家和地区的经济状况、经贸政策法规和世界贸易组织相关知识，掌握商务经营活动中的操作技巧，具备从事经济贸易理论研究或商务活动的基本技能。</p> <p>3.4 身心素质。具有良好的生活习惯、健康的体魄和良好的心理品质。</p> <p>3. Quality requirements</p> <p>3.1 Ideological and political quality. To foster firm and correct political direction, establish correct world outlook, outlook on life and values, abide by discipline and law, be honest, enterprising and have team consciousness.</p> <p>3.2 Scientific and cultural quality. To have good humanistic and artistic cultivation, aesthetic taste, writing and language expression ability, have a global vision, master natural science knowledge, track the development of science and technology, and have a certain understanding of Chinese and foreign excellent traditional culture and thought.</p> <p>3.3 Professional quality. To have solid economic theory and professional knowledge, master the basic theories, analysis methods and development trends of economics and international economics, understand the economic development status, economic and trade policies and regulations of major countries and regions, relevant knowledge of the world trade organization, master the operation skills in business activities, and have the basic skills to engage in economic and trade theoretical research or business activities.</p> <p>3.4 Physical and mental quality. To have good living habits, healthy body and good psychological quality.</p>
主干学科	
主干课程	
主要专业实验	

### 通识必修课程（文）【最少修读学分:29】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
217100014918	思想道德与法治	公共必修课	必修课	3	52	3	40	0	0	0	12	0			1	2024-2025学年第一学期
218110000313	体育1	公共必修课	必修课	1	26	2	0	0	0	0	26				1	2024-2025学年第一学期
20W100000613	英语1	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
202100034718	大学语文与写作	公共必修课	必修课	2	32	2	32								2	2024-2025学年第二学期
218110000213	体育2	公共必修课	必修课	1	32	2	0	0	0	0	32				2	2024-2025学年第二学期
2171000122	中国近现代史纲要	公共必修课	必修课	3	52	3	40	0	0	0	12	0			2	2024-2025学年第二学期
20W100000713	英语2	公共必修课	必修课	2	32	2	32								2	2024-2025学年第二学期
225100000118	中华民族共同体概论	公共必修课	必修课	2	36	3	24				12				2	2024-2025学年第二学期
217100015218	形势与政策	公共必修课	必修课	2	32	2	32								2	2024-2025学年第二学期
218110015018	体育3	公共必修课	必修课	0.5	16	2	0				16				3	2025-2026学年第一学期
217100012318	马克思主义基本原理	公共必修课	必修课	3	52	3	40	0	0	0	12	0			3	2025-2026学年第一学期

提示：带\*表示公共课组

## 2024国际经济与贸易专业本科培养方案 课组课程信息

年级： 2024 学生院系： 经济学院 专业： 国际经济与贸易 最少要求学分： 160

218110014718	体育4	公共必修课	必修课	0.5	16	2	0	16	16	4	2025-2026学年第二学期	
217100015918	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	公共必修课	必修课	3	52	3	40	0	0	0	4	2025-2026学年第二学期
217100015818	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	公共必修课	必修课	3	52	3	40	0	0	0	4	2025-2026学年第二学期
218110014018	体育5	公共必修课	必修课	0.5	16	2	0	16			5	2026-2027学年第一学期
218110015318	体育6	公共必修课	必修课	0.5	16	2	0	16			6	2026-2027学年第二学期
小计				29.0	546							

### 心理健康与安全【最少修读学分:2 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 人文素养与写作【最少修读学分:2 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 艺术体验与审美【最少修读学分:1 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 科学技术与科普【最少修读学分:2 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 国际视野与世界【最少修读学分:1 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 中华文化与文明【最少修读学分:1 最少修读门数:1】

小计				0.0	0.0						
----	--	--	--	-----	-----	--	--	--	--	--	--

### 大学英语扩展课程【最少修读学分:4 最少修读门数:2】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
20W100001618	中华文化导论(英文)	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
20W100001518	英语国家社会与文化	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
20W100001318	高级媒体英语视听说	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
20W100001018	学术英语阅读与写作	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
20W100000813	英语3	公共必修课	必修课	2	32	2	32								1	2024-2025学年第一学期
20W100000913	英语4	公共必修课	必修课	2	32	2	32								2	2024-2025学年第二学期
小计				12	192											

### 学科基础必修课程【最少修读学分:45】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
206103000313	微观经济学	学科基础必修课	必修课	4	64	4	64	0	0	0					1	2024-2025学年第一学期
206100042918	计算机基础	学科基础必修课	必修课	2	40	4	24	16							1	2024-2025学年第一学期
206100030318	政治经济学	学科基础必修课	必修课	4	68	4	56				12				1	2024-2025学年第一学期
2101000109	微积分(1)	学科基础必修课	必修课	3.5	72	5	56			16					1	2024-2025学年第一学期
207100062718	会计学原理	学科基础必修课	必修课	2.5	48	3	40	8							2	2024-2025学年第二学期
206100045118	财政学	学科基础必修课	必修课	2	32	2	32								2	2024-2025学年第二学期
206103000513	宏观经济学	学科基础必修课	必修课	4	64	4	64	0	0	0					2	2024-2025学年第二学期
209100030818	程序设计语言(Python) I	学科基础必修课	必修课	2	48	4	16	32							2	2024-2025学年第二学期
2101000118	线性代数	学科基础必修课	必修课	2	48	3	32			16					2	2024-2025学年第二学期
2101000110	微积分(2)	学科基础必修课	必修课	3.5	72	5	56			16					2	2024-2025学年第二学期
2101000112	概率论与数理统计	学科基础必修课	必修课	2.5	56	4	40			16					3	2025-2026学年第一学期
206103004813	金融学	学科基础必修课	必修课	3	48	3	48	0	0						3	2025-2026学年第一学期
206103001813	国际经济学A	学科基础必修课	必修课	4	64	4	64	0	0						4	2025-2026学年第二学期
206100030718	计量经济学	学科基础必修课	必修课	3	56	4	32	24							4	2025-2026学年第二学期
206103003613	统计学	学科基础必修课	必修课	3	48	3	48	0	0						4	2025-2026学年第二学期
小计				45.0	828											

### 专业必修课程【最少修读学分:21.5】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
206100051218	世界经济	专业必修课	必修课	2	32	2	32								3	2025-2026学年第一学期
206100042618	国际贸易学	专业必修课	必修课	2	32	2	32								3	2025-2026学年第一学期
206103007713	国际结算	专业必修课	必修课	3	56	2	32	24	0						5	2026-2027学年第一学期

提示：带\*表示公共课组

## 2024国际经济与贸易专业本科培养方案 课组课程信息

年级： 2024 学生院系： 经济学院 专业： 国际经济与贸易 最少要求学分： 160

206100045318	中国对外贸易	专业必修课	必修课	2	32	2	32									5	2026-2027学年第一学期	
206100038018	国际贸易实务	专业必修课	必修课	3	56	4	32	24									5	2026-2027学年第一学期
206100029213	国际商务	专业必修课	必修课	2	32	8	32										6	2026-2027学年第二学期
206100047418	商务英语写作	专业必修课	必修课	2	32	2	32										6	2026-2027学年第二学期
206100050218	国际贸易综合实训	专业必修课	必修课	2.5	52	4	16	36									6	2026-2027学年第二学期
206100038218	跨境电商	专业必修课	必修课	3	56	4	32	24									7	2027-2028学年第一学期
		小计		21.5	380													

### 专业选修课程【最少修读学分:24】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期		
206100031118	发展经济学	专业选修课	选修课	2	32	2	32								3	2025-2026学年第一学期		
206103012413	国际商务谈判	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						4	2025-2026学年第二学期		
206103022013	国际经济关系	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						4	2025-2026学年第二学期		
206100034818	中国边境贸易概论	专业选修课	选修课	2	32	2	32								4	2025-2026学年第二学期		
206100047318	数字贸易	专业选修课	选修课	2	32	2	32								4	2025-2026学年第二学期		
206103005913	管理学	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						5	2026-2027学年第一学期		
206103008513	金融市场学	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						5	2026-2027学年第一学期		
206100047918	跨文化商务沟通	专业选修课	选修课	2	32	2	32								5	2026-2027学年第一学期		
206100029313	国际经济与贸易前沿专题	专业选修课	选修课	2	32	2	32								5	2026-2027学年第一学期		
206103022713	国际物流	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						5	2026-2027学年第一学期		
206100035118	国际经贸规则	专业选修课	选修课	2	32	2	32								5	2026-2027学年第一学期		
206103013013	国际服务贸易	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						5	2026-2027学年第一学期		
206100034018	国际商务韩国语	专业选修课	选修课	2	32	2	32								5	2026-2027学年第一学期		
206100047518	国际商法	专业选修课	选修课	2	32	2	32								5	2026-2027学年第一学期		
206100038618	算法设计与分析	专业选修课	选修课	3	56	3	32	24							5	2026-2027学年第一学期		
206100038518	投资学	专业选修课	选修课	3	56	3	32	24							5	2026-2027学年第一学期		
206100051618	逻辑学	专业选修课	选修课	2	32	2	32								6	2026-2027学年第二学期		
206103011113	国际投资学	专业选修课	选修课	2	32	2	32	0	0						6	2026-2027学年第二学期		
206100048218	世界经济史	专业选修课	选修课	2	32	2	32								6	2026-2027学年第二学期		
206103011013	经济论文写作	专业选修课	选修课	1	16	2	16	0	0						6	2026-2027学年第二学期		
206110047118	统计软件	专业选修课	选修课	1	24	4	0	24							6	2026-2027学年第二学期		
206100047018	保险学原理	专业选修课	选修课	2	32	2	32								6	2026-2027学年第二学期		
206100042318	文献检索与数据库应用	专业选修课	选修课	1	20	2	8	12							6	2026-2027学年第二学期		
206100031518	产业经济学	专业选修课	选修课	2	32	2	32								7	2027-2028学年第一学期		
		小计		47	780													

### 实践【最少修读学分:3.5】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期		
109110000318	军事技能训练	社会实践	实践环节	2	36	18	0				36				1	2024-2025学年第一学期		
112110010718	劳动教育	社会实践	实践环节	1	32	2	0				32				1	2024-2025学年第一学期		
701110000318	工程训练B	社会实践	实践环节	0.5	8	0	0			8					2	2024-2025学年第二学期		
		小计		3.5	76													

### 课程设计【最少修读学分:1.5】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期		
206110050718	国际经济与贸易暑期综合调研	课程设计	实践环节	0.5	0	0	0					0.5W			4	2025-2026学年第二学期		
206110036718	跨境电商调查实践	课程设计	实践环节	1	24	24	0				24	1			5	2026-2027学年第一学期		
		小计		1.5	24													

### 专业实习【最少修读学分:2.5】

课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期		
206110036618	农产品贸易实习	教学实习	实践环节	1	24	24	0				24	1			4	2025-2026学年第二学期		
206110049818	国际贸易业务实习	教学实习	实践环节	1.5	0	0	0					1.5w			6	2026-2027学年第二学期		
		小计		2.5	24													

提示：带\*表示公共课组

## 2024国际经济与贸易专业本科培养方案 课组课程信息

年级： 2024    学生院系： 经济学院    专业： 国际经济与贸易    最少要求学分： 160

<b>毕业实习【最少修读学分:4】</b>																
课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
206113015013	毕业实习	毕业实习	实践环节	4	0	0	0	0	0			4			8	2027-2028学年第二学期
		小计		4	0											
<b>毕业论文【最少修读学分:6】</b>																
课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
206113016313	毕业论文	毕业论文(设计)	实践环节	6	0	0	0	0	0			6			8	2027-2028学年第二学期
		小计		6	0											
<b>素质拓展课程组1【最少修读学分:4】</b>																
课程号	课程名	课程类别	课程性质	学分	学时	周学时	授课学时	实验学时	上机学时	其他学时	实践学时	实践周	实践学分	理论学分	学期	学年学期
109100000418	军事理论	公共必修课	必修课	2	36	2	36								1	2024-2025学年第一学期
109100000818	国家安全教育	公共必修课	必修课	1	16	2	16								2	2024-2025学年第二学期
115100000113	就业指导	公共必修课	必修课	1	16	2	16	0	0	0					6	2026-2027学年第二学期
		小计		4	68											
<b>创新教育【最少修读学分:3】</b>																
		小计		0.0	0.0											
<b>创业教育【最少修读学分:2】</b>																
		小计		0.0	0.0											
<b>艺术实践【最少修读学分:1】</b>																
		小计		0.0	0.0											

提示：带\*表示公共课组